

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE COSTA RICA, MARTES 13 DE OCTUBRE DE 1925

NUM. 2056

## Trabajos de la Reforma

En San Antonio de Belén

El domingo por la mañana se celebró una gran reunión política en San Antonio de Belén.

A esta reunión asistió el Gral. Volio acompañado de los señores Falcó y Cortés.

También asistieron algunos otros reformistas de la capital por el interés de oír al Gral. Volio.

El señor Cortés, de Heredia, pronunció un importante discurso expresando su confianza en el próximo triunfo electoral del Partido Reformista.

Habló también el señor Falcó demostrando que el pueblo obrero sólo puede esperar su mejoramiento de la política reformista.

El discurso del General Volio tuvo gran importancia, como ocurre siempre. Explicó el desquiciamiento que existe en los otros partidos, mientras el reformismo se extiende por toda la nación, constituyendo la esperanza del país. Dió por descontada la victoria del partido reformista en estas elecciones, mientras se prepara el triunfo definitivo para la conquista del gobierno nacional.

Hizo un gran elogio del pueblo de San Antonio de Belén; pueblo culto y sobrio, en el que menos alcohol se bebe; pueblo que constituye uno de los más fuertes baluartes del reformismo.

Terminó defendiendo su labor en el Congreso, a pesar de las insidias que contra él se lanzan.

Sus argumentos fueron muy aplaudidos y muy elogiados.

El General y sus acompañantes fueron obsequiados por la señora doña Julia de Zumbado con un espléndido almuerzo.

En Escasú

En el importante pueblo de Escasú hubo otra reunión reformista. En ella pronunciaron entusiastas discursos defendiendo con elocuentes razones la política reformista, los señores Juan Bautista Chinchilla, Adolfo Braña, Lesmes Saurez y Palavicini.

El entusiasmo que reina en este pueblo con motivo de las elecciones, hace esperar un gran triunfo.

En Santa Ana

También se celebró otra reunión reformista en Santa Ana, en la que el eñtus asta defensor del reformismo don Juan Rafael Pérez pronunció un notable discurso lleno de fe en el porvenir del partido que muy pronto ha de tener en sus manos las riendas del gobierno nacional.

En Turrialba

Otra reunión política se celebró el domingo en Turrialba organizada por los decididos partidarios del reformismo.

Pronunciaron interesantes discursos los señores José Joaquín Alcázar y Arturo Barrientos, expresando su firme convicción de que los éxitos del partido han de ser mayores cada día hasta que el pueblo en masa le dé la victoria decisiva.

En Limón

El domingo llegó a Limón el joven don Belisario Gutiérrez, Director de "El Combate".

Con este motivo se organizó una reunión política en que el señor Gutiérrez defendió con elocuentes razones la candidatura de don Lu'á Cruz Meza. Su brillante discurso fué aplaudido con gran entusiasmo.

Luego se organizó un bonito baile en su honor.

Hablará de nuevo en otra reunión, para la que existe mucha expectación.

Luego irá a Siquirres, donde le esperan los reformistas con mucho interés.

No pudieron efectuar reunión

Como delegados del republicanismo salieron el sábado para Orotina don Claudio Coto y otros, quienes regresaron al siguiente día sin haber logrado ningún avance.

Los pocos elementos con que cuenta ese bando, están divididos, y en sus querrelas no logran ponerse de acuerdo.

Bien por aquello de que en río revuelto, ganancia de pescadores.

Triste fin de una niñita

El sábado, como a las cuatro de la tarde, fue trasladado al hospital el cadáver de una niñita hija de don Antonio Monge y doña María de Monge.

Ellos viven cerca del río María Aguilar, por el camino que conduce a San Sebastián.

La pequeña, en un momento en que estaba sola, se dirigió al río cayendo dentro. Las aguas la arrastraron gran distancia.

Cuando la madre se dió cuenta de lo ocurrido pidió socorro a los vecinos, y después de una corta búsqueda se encontró el cadáver.

Damos nuestro más sentido pésame a los afligidos padres.

Encuentro

competidor

El director del Circo Europeo que actúa como aseta de gran fuerza, en la función de anoche encontró rival: un mecánico presente, fue al redonde del día, ante la expectación del público, elizó el maso de mayor peso, con igual facilidad que el señor Dusham.

## La próxima Velada de la Colonia Nicaraguense

Para celebrar dignamente el estado de paz de que actualmente goza la vecina República de Nicaragua, la Colonia residente en esta capital acordó efectuar una velada en el Teatro Americana, el viernes próximo 16, a las ocho y media de la noche.

Habrán recitaciones, cantos, bailes típicos regionales; todo aquello que

revele el alma nicaraguense será llevado a la escena por elementos de la Colonia.

Por los preparativos que se hacen, la velada resultará un verdadero acontecimiento artístico.

La entrada será gratis, y las localidades estarán a la orden de todas aquellas personas que las soliciten en el Consulado General de Nicaragua.

## Se aprobó el Presupuesto

El domingo a las tres de la tarde, la Comisión de Cuentas y Clocas celebró sesión extraordinaria secreta con el fin de conocer del Presupuesto de la misma.

Este fue aprobado conforme se presentó a conocimiento de los señores miembros de la Comisión, pues ya venía con las modificaciones del caso.

Se acordó votar la suma de diez mil colones como contribución para la creación de la Oficina de Ingeniería, de acuerdo con el plan que ya ha sido aprobado.

## El asunto de los Farmacéuticos en el Congreso

Hoy comiezo el debate en el Congreso Constitucional, sobre el asunto de los farmacéuticos, que tanto ha dado que hablar y ha en el cual el Presidente de la República ha metido su cucharita, no quedándose atrás don Elias Jiménez Rojas.

A ese debate, al que servirá de base el dictamen de la respectiva Comisión y que es favorable a la tesis del Sr. Presidente de la República, será invitado el señor Sub-Secretario de Higiene y Salubridad Pública.

Unos diputados están con la tesis del Presidente de la República y otros con la del Colegio de Farmacéuticos.

Esto presagia que las discusiones serán largas e interesantes, pues habrá buena defensa para los farmacéuticos, y entre la cual figurará el General Volio.

## Un ladrón sorprendido en un solar

Un sujeto, de muy mala casta, fue sorprendido en el solar de la casa de don Cipriano Zamora. Al interrogársele contestó que se había metido por equivocación, pero lo cierto es que es el jefe de la cuadrilla que lleva un último curso de contener algunas prendas propiedad de la familia Zamora.

Al ver descubierta dejó caer lo robado y emprendió la fuga. Se le persiguió pero no se le pudo alcanzar.

## En via de estudio

El breve partiá para los Estados Unidos, en via de estudio, los muy apreciados jóvenes Rodolfo y Guillermo Emilio Sáenz. Muchas felicidades les deseamos en su viaje y estadia en aquel país.

Nuestras felicitaciones a sus apreciados padres.

## Los enemigos de nuestros niños

Las autoridades médicas y civiles que no dan aviso inmediato de las enfermedades contagiosas.

Lecheros sin escrúpulo que echan agua a la leche.

Las moscas.

Los maestros y maestras que mantienen las aulas con las ventanas cerradas.

Las vacas tuberculosas [Un veterinario oficial debiera examinar periódicamente las grandes y pequeñas lecherías].

Fanáticos que se oponen a toda medida de higiene pública.

Hogares sucios, húmedos y mal ventilados.

Manufactureros de alimentos adulterados.

Los ciudadanos que lean esto y sin embargo nos hagan algún esfuerzo por mejorar estas condiciones anormales de nuestra sociedad.

De "El Osteópata".

## La Compañía de Virginia Fábregas

El interrogó que estos días festivos pusieron en nuestra publicación, nos impidió hablar con oportunidad de la brillante presentación e interpretación de la tragedia china WU-LI CHANG, que fué puesta en la escena del Teatro America los días sábado, domingo y lunes pasados.

Muy gustada y aplaudida resultó esta obra, causando el mayor agrado al numeroso público que presenció sus representaciones. Manuel Sanchez Navarro, protagonista de esta tragedia, se reveló como un magnífico actor encarnando el solapado y exótico WU-LI-CHANG; la caracterización verdaderamente notable que supo darle y el lujosísimo vestuario que lució, formaron un conjunto armonioso que dió por resultado el que los espectadores se creyeron transportados por unos momentos al lejano Imperio del Dragón. El público premio con prolongados aplausos su labor, muy merecidamente.

## La fiesta de anoche

Para solemnizar "El Día de la Raza" se celebró anoche una fiesta brillantísima en la Sociedad Española de Beneficencia.

Los salones del hermoso edificio estaban repletos de luz, lujo y alegría. La concurrencia apenas si cabía en ellos.

Una enorme cantidad de bellísimas mujeres dieron a la fiesta el más encantador de los aspectos.

El ilustre Ministro de México, don Antonio Mediz Bolio dió una conferencia sobre la influencia de Andalucía en la

de América. La conferencia, llena de erudición y de bellezas literarias, fue digna de talento del conferenciante.

Suponemos que se publicará íntegra, porque merece ser conocida de todos.

Luego hubo canciones hispanoamericanas y la fiesta terminó con un baile en el que nuestra simpática juventud se divirtió hasta más de media noche.

En el Parque Morazán hubo retreta extraordinaria y se tocaron los himnos de Costa Rica y de España.

## En el Guanacaste ha entrado el verano

Personas recién llegadas de aquella lejana provincia, donde es de costumbre que las lluvias sean muy copiosas, nos informan que, después de un recio temporal, un fuerte viento "batió las aguas", iniciándose un hermoso tiempo de verano.

Pero no es de creerse que dure muchos días, pues bien sabido es que este mes es el más lluvioso de la estación.

## Se trata de reorganizar una Junta

Con vista de que varios miembros de la Junta Nacional de Cultura Física no concurren a las sesiones, lo cual desorganiza por completo la labor de la misma, se ha propuesto a la Secretaría de Gobernación se reorganice esa Junta en la forma siguiente:

Propietarios: doctor don Ricardo Moreno Cajas, Mr. Charles White, doctor don Alejandro Vargas Araya, Coronel don José María Pinard, don Carlos Salazar Gagini, don Alberto Brenes Mora, don Eduardo Garnier, don Francisco Meléndez y don Rubén Herrera.

Suplentes: don Rafael Coronado, don Patrocino Arrieta y don Eladio Rosabal.

Esta lista de personas ha sido muy bien vista por los millares de aficionados a los deportes, pues todas ellas son muy entusiastas por la cultura física y entendidas en esos asuntos.

## El Hombre Encadenado

Esta noche la Cia. Fábregas estrenará una alta comedia, de la que tenemos las mejores referencias, del autor francés Eduardo Boudet, y la que se titula *El hombre encadenado*. Obra es esta que intriga en altísimo grado al espectador y la mantiene suspenso hasta presentarse el desenlace inesperado y fatal. Perteneciente esta obra al repertorio de los autores modernos y ha sido muy aplaudida y gustada en los otros países americanos donde fué presentada, también por primera vez, por la Compañía Fábregas.

Se nos comunicó, además, que en esta semana se estrenará la comedia dramática de la que es autor el señor Ministro de México en San José, don Antonio Médez Bolio, y la que ha titulado *La Ola*. La justa reputación de que goza el señor Médez Bolio en el selecto campo de la literatura, hace que con verdadero interés y ansiosa expectación se espere el día de dicho estreno.

## Situación política en el Guanacaste

Nos informan que la situación política en la provincia del Guanacaste está muy revuelta, y más que en la capital y todo el interior de la república.

Hay urbanistas, briceñistas, baldonistas y otros más terminados en istas.

Allí la cosa es local, y conque Urbin diga en Santa Cruz que los liberianos quieren tener allí la capital de la provincia, los santacruceños se endemonian y se van con Urbina, y conque Briceño diga que los santacruceños quieren allí la capital, los liberianos se revuelven y se ponen de parte de don Leonidas.

Solamente el volismo es el que permanece firme en su puesto. Y mientras tanto los demás se están dando de filo al igual que los propios candidatos a diputados.

# ¡APOSTATA!

Con caridad apostólica muy ejemplar, y con un respeto muy digno del lugar y de las personas y del acto, un sapo en dos patas, con roña en la cabeza, y vestido con taldas, se ha atrevido a insultar en el Congreso al General Jorge Volio.

Ponemos a Dios por testigo de la rectitud de nuestra conciencia, con que declaramos el disgusto que nos causa tener que enfrentarnos al clero.

Al público hacemos juez de la actitud a que de nuevo se nos obliga en defensa de ese mismo ofendido por individuos tonsurados.

No sabemos que es en el Congreso en donde deben discutirse las cuestiones religiosas, morales, cívicas, financieras, privadas o públicas de los diputados, cuyas creencias, entendemos, ya fueron definidas por el pueblo elector.

Ignorábamos que la inmunidad facultase a los diputados para transgredir hasta las leyes de la moralidad, traspasar los fueros de la decencia y rebajar los preceptos del civismo.

Mucho menos podíamos suponer que fuera un sacerdote quien, por el hecho de ser diputado, pusiese debajo de sus zapatos las enseñanzas cristianas que a su pueblo predica; y que a él mismo obligan, en todo tiempo, en todo lugar y con toda clase de personas.

El sacerdote que en un solo acto de tantas maneras ha faltado, ha prescindido de su condición sacerdotal: lo que si es renegar, es apostatar de las sanas costumbres que habitualmente deben distinguirse en el pueblo cristiano.

Estamos viendo claro que si por extensión aplicamos la palabra apóstata, muy raro es el sacerdote que, por cualquier vicio frecuentado, habitual, no se aleje de su verdadera condición, y merezca el epíteto de apóstata.

La botella, la baraja, las mujeres (otra b), la maleficencia, la avaricia y todos sus pecados habituales, los hacen dignos de ese calificativo.

¿Son borrachos? Apóstatas contra la templanza.  
 ¿Son impuros? Apóstatas de la continencia.  
 ¿Son metalizados? Apóstatas de la largueza.  
 ¿Son maledicentes? Apóstatas de la caridad.

¿Son todo eso y algo más? Apóstatas, apóstatas. Porque, no solamente en el bautismo como todos los cristianos, sino otra vez, al recibir las sagradas órdenes, todo eso juraron cumplir y enseñar con el ejemplo.

Pero como vivimos materializados, sólo nos pagamos de exterioridades, apariencias y ficciones.

Un formulismo que envuelva y disfraze toda la hipocresía y la falsedad de la más inicua conducta, es lo único que deja satisfechos a ciertos individuos.

Y como se procede, así se juzga. Nuestras apreciaciones son superficiales, y nuestros juicios errados.

Una dosis de apasionamiento nos distancia más aún de la realidad que el falso juicio.

Y la mala crianza nos hace insoportables. Peor todavía cuando nos ciega cualquier irracional fanatismo, que nos haga también intransigentes.

Exigimos sin derecho, lo que por deber no hacemos. Nunca hemos podido concebir que se obligue a nadie a ser lo contrario de lo que esté en su ilustrada conciencia, o en su voluntad.

El alma humana es impenetrable, inaccesible, independiente; y toda la sangre de nuestras venas debe correr en defensa de sus sagradas prerogativas. Respetémonos.

No se debe juzgar a nadie por sus palabras, en las cuales cabe la mayor ligereza, aun de los sabios. Sólo el hombre perfecto no falta cuando habla, dice el Espíritu Santo.

Tampoco el carácter es la expresión del espíritu: nadie es capaz para definir las íntimas relaciones de lo que imaginamos con lo que sentimos, de nuestras ideas con nuestros afectos.

Juzguémonos primero a nosotros mismos, sancionémonos según el dictamen de nuestra razón: con eso habremos puesto el fundamento para apreciar la causa de las acciones ajenas.

Entre dos fanatismos se ha colocado Jorge Volio: el inquisitorial religioso y el maquiavélico de la inmoral política.

El primero exige cosas que todos los días quebrantan los mismos que las exigen: muchos critican, juzgan y sentencian lo que no entienden, porque son incapaces para discernir más allá de las fórmulas y apariencias.

El fanatismo político toma las melladas armas del religioso, las une a las suyas propias, para desfigurar la actuación de Volio y hacerla sospechosa, sino logra hacerla odiosa.

Sin embargo, su obra es más apostólica y más patriótica que la de sus áulicos y que la obra añeja de sus conculdianos.

La historia de la verdadera Iglesia nos recuerda que los Obispos y los sacerdotes defendían, aun en los tribunales, las causas de las viudas, de los huérfanos, de los pobres, de los ignorantes, de los desvalidos y desamparados, porque "lo que se hace a uno de ellos, a Jesucristo se hace".

Cuando todos lo han olvidado, Jorge Volio lo practica. En la vida de Antonio de Padua, de Juan de Dios

# Mirando al Porvenir

En América se conoce a Europa bastante mal; pero en Europa se desconoce a la América. Un diplomático colombiano amigo mío que asistió en Sevilla a un Congreso internacional, fue presentado a una distinguida dama.

—¿Conque es usted colombiano?

—Por dicha, señora.

—Entonces conocerá usted a un arquitecto amigo mío que se llama Montalvo.

—A ver, a ver; permítame que haga memoria.

—¿En qué lugar vive él?

—El vive en Buenos Aires.

—Por Dios, señora, ¿cómo quiere usted que yo lo conozca viviendo tan lejos de mi tierra?

—¿Pero Buenos Aires y Colombia no es todo uno?

—Sí, sí; Buenos Aires es la capital de la Argentina, y ésta y Colombia y veinte Repúblicas más son la América. Pero de Colombia a la Argentina hay más distancia que de aquí a Rusia.

—¡Oh! perdóneme, caballero; yo no tenía idea de que la América fuese tan grande.

Este desconocimiento de la realidad del Nuevo Mundo es en Europa mucho más general de lo que se cree. Por allá se continúa creyendo que América es un gran bosque de palmeras lleno de loros y monos y salvajes con plumas y taparrabos, organizados en Repúblicas de opereta, como dicen en París a cada instante.

En cambio, y como justa correspondencia, la mayoría de las gentes de América sólo conocen de España los cómicos y los toreros; de Francia las modas y las vendedoras de amor; de Italia el Papa y los macarrones; de Austria los valeses vieneses; de Alemania el Kaiser y la cerveza y de Rusia sólo saben que hay allí mucha nieve y un gobierno bolchevique que se come los niños crudos.

Hasta hoy no se ha hecho nada o se ha hecho muy poco para que América y Europa se conozcan mejor y aprendan a estimarse. Los intelectuales europeos que han pasado por América han visto estos pueblos como panoramas de cine, y no se han llevado más impresiones que las recibidas en recepciones y banquetes, ni más datos verídicos que los de las frías estadísticas oficiales. Los europeos que han vivido largo tiempo en América y conocen a fondo su vida por haberse compenetrado de su espíritu y de sus ideales, son hombres que no se dedican a escribir y su experiencia sólo a ellos les sirve.

A remediar todo esto, a procurar un mayor y más sincero conocimiento mutuo de ambos mun-

dos, deben tender a un lado y otro del Atlántico todos los esfuerzos de los hombres de buena voluntad.

El día más glorioso de la Historia Universal es aquel en que un grupo de españoles visionarios pisan por primera vez la tierra americana. Ese día, la tierra se duplica, se redondea y se completa. Medio mundo nace ese día rompiendo la envoltura de misterio que lo cubría en todas las épocas anteriores.

El centro de la civilización, que durante cuarenta siglos estuvo en el Mediterráneo, se desplaza hacia occidente y se sitúa en medio del océano. La ciencia, la política, el comercio, todo se transforma y se renueva. El viejo mundo le regala al nuevo sus idiomas, sus religiones, sus industrias, sus artes, su sangre, su alma, y el nuevo se lo paga con galeones de oro, con nuevos alimentos antes desconocidos, y hasta con vicios que arraigan rápidamente en todo el mundo.

Pronto surge un nuevo concepto de la libertad y de la vida, mucho más amplio porque la tierra se ha ampliado.

Llegan después los tiempos Homéricos de las discordias heroicas Pero la tragedia pasa, se desvanece y se olvida. Bolívar y San Martín, Hidalgo y Martí pasean por el Jardín de los Inmortales en la cordial de compañía de Hernán Cortés y Pizarro, héroes de una misma raza, soles de una misma constelación que llamean, deslumbran y abrasan al principio y al fin de tres siglos.

Ahora es la unión espiritual, la unidad de la raza en la sangre y en el alma, en la palabra y en la Idea, para cuando abatidos los nacionalismos egoísmos aporte cada raza la esencia de su espíritu al concierto universal, que pueda darse que la hispanoamericana aporta la mayor contribución ideal.

¿Llegaremos a tiempo? Los años vuelan, y este siglo es el de las grandiosas transformaciones. Nuestros artistas y nuestros sabios, nuestros políticos y nuestros financieros deben darse mucha prisa para que eslavos y escandinavos, sajones y germanos no se les adelanten en la formación de la nueva vida mundial que está naciendo en nuestros días.

Este es el aspecto más trascendental que es preciso tener en cuenta al pensar en el porvenir de la raza, si no queremos que las huellas se borren en la historia de la nueva Era que está empezando.

BERNARDO MERINO.

HIERRO PARA  
 TECHO MARCA **APOLO**  
 Y CEMENTO **ALSEN**  
 Ofrezco en partidas a precios especiales

**ALMACEN Tomás Fernández**  
 Apartado 614 — Teléfono 198

(el loco) y muchos otros santos leemos que unos dejaron la comunidad a que pertenecían y se pasaron a otra comunidad; otros abandonaron el claustro y se fueron a una vida activa en beneficio de sus prójimos, porque "la caridad urge".

También sabemos de Prelados, Príncipes de la Iglesia a quienes ella facultó para que entraran en vida marital y diesen sucesión a un trono.

Y muchas otras cosas aprendimos en el seno de la Iglesia que nos están diciendo que Jorge Volio hace muy bien cuando se dedica con el fervor de su alma a trabajar por la defensa de su pueblo y de su patria, procurando que los pobres se independicen de los ricos, se liberten de ajenas influencias, para tener una nación realmente soberana, formada por hombres verdaderamente libres, aun de la interna esclavitud de sus compatriotas.

Si los adversarios de Jorge se cristianizaran, todos se harían reformistas.

Lo que les impide para hacerse reformistas son las pasiones paganas que cultivan.

Venus, Baco, Moloc, el Becerro que reinan en el corazón sacerdotal, con apostasía de sus solemnes juramentos, no se compadecen con los Propósitos del Partido Reformista que encabeza Jorge Volio.

JUAN VERDADES

**Ferretería del Mercado**  
 MUÑOZ, VARGAS y Cia.  
 Teléfono 1068 — Apartado 1277

**Farbo**  
 Pintura de agua insuperable.  
 Pinturas preparadas de Sherwin  
 Willams.

**Iris Flat Tott**  
 Enamoid y Especial para Techos

Compruebe la calidad  
 y consulte los precios

**DISPONIBLE**  
 — para —  
**ALFONSO ALTSCHUL**

Representante  
 — de la —  
**OSRAM**

**LA FLORESTA**  
 Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora  
 esta casa. — DE VENTA EN TODAS PARTES —  
 TELEFONO 889 R. MONTERO

CRONICA TEATRAL

Campo Reformista

Nuevas adhesiones al Partido Reformista en Turrialba

- Moisés Sánchez
F. Ortega
Pedro Rodríguez
Simón Pérez
Rosa Pérez
Celia Pérez
José Pérez
Guillermo Rodríguez
Rubén Sandí
Antonio Rojas
Bolívar Vargas
Salvador García M.
Rafael García M.
Benjamín Rivera
Abelardo Salazar
José Monestel
Elioso Monestel
Ernesto Mata
Francisco Láscaros
José Vargas
José M. Sequeira
José Campos
Roberto Acuña
Santana Carballo

- Carmen Barquero
Ramón Barquero
Pedro Calderón
José Segura
Rómulo Picado
Juan Castillo
Diego Quirós
Juan R. Hidalgo
Anselmo Gamba
Rafael Quirós
Ismael Herrera
Juan K. Herrera
Anastasio López
Juan Obando
Rosendo Chaves
Enrique Lausani
Ezequiel Rojas
Anibal Barrantes

Nuevas adhesiones al Partido Reformista de Orotina

- Jenaro Azoleifa Cantillano
Asiselo Herrera Delgado
Nicolás Gómez Guerrero
Carlos Sánchez
Elias Castillo Sandí
Rafael Castillo Montes.

Patronato Agrícola

El Patronato Agrícola de San Joaquín de Heredia fue organizado debidamente así:

Presidente, don Ricardo Víquez.
Secretario, don Abel Víquez.

Tesorero, don Lisandro Rodríguez.

Vocales: señores Presidente don José Daniel Carmona, Manuel Madrigal, Juan Ramírez, Honorio Campos, José María Arias, Manuel Barrantes, Modesto Ramírez, Francisco Chaverri, Luis Víquez, Orendes y Pedro Víquez, doña Rosa v. de Víquez, doña Fulgencia R. de Barrantes, doña Mariana de Víquez y doña Antonia Bonilla de Barrantes.

Nuevos proyectos al Congreso

El poder Ejecutivo ha sometido a la consideración del Congreso, para lo que amplió la convocatoria, los siguientes proyectos de ley:

Para enmendar la Ley de Elecciones, con facultad para que la Honorable Cámara Legislativa pueda introducir todas aquellas modificaciones que fueren necesarias.

Proyecto del diputado Briceno para autorizar al Municipio de Tibás que venda una finca y destine el producto al arreglo del edificio municipal.

Proyecto del diputado Cabezas sobre una interpretación a una ley que destinó una propiedad para Diócesis de Alajuela.

Bachilleres en humanidades

La Dirección del Liceo de Costa Rica ha extendido los siguientes títulos de Bachiller en Humanidades.

A Luis Anderson Montealegre, el tres de octubre y a Mariano Anderson Montealegre en la misma fecha.

Los exámenes en la Escuela de Obstetricia

Tocando a su fin los labores de este año en la Escuela de Obstetricia, se efectuarán los exámenes a fines de la presente semana.

El número de tesis es basto y serán de conciencia los dictámenes.

Concurrirán los periodistas.

El presupuesto municipal

Dícese que el Presupuesto municipal para el año entrante será devuelto a la Municipalidad a mediados del mes entrante.

No nos explicamos por qué motivos pero así se hará.

Bien pueda ocurrir que eso sea un ardid con el fin de que, al ser devuelto, ya no haya ocasión de hacer nada en la Municipalidad.

Ese Presupuesto no fue elaborado por García Solano, y aquí está el quid de la cuestión. A ello pueda que se deba tal devolución sin ser sancionado.

Y se vendrán con la cantadita: ajustarse a la ley.

El Genio de la Tragedia

La venganza de Wu-Li-Chang

El Genio de la Tragedia pasó el domingo por el Teatro Nacional, con toda su imponente gradería artística, encarnado en Ricardo Calvo al conjuro de la inspiración de Vélez de Guevara.

"Reinar después de morir", la tremenda tragedia revestida con la mágica pompa de la más rica poesía, hizo aquel milagro de arte.

Ricardo Calvo ya no sólo fue el delicioso declamador de los más complicados versos, sino que tuvo la ocasión de mostrársenos el gran actor en toda su magnitud. Aquella situación extraordinaria de suprema desesperación que se produce en el último acto, le dió al notable artista motivo suficiente para invocar al Gran Espíritu de la Tragedia y sentirlo en su cerebro y en su corazón, estremeciendo al público con un fino y horroroso soplo de muerte y de locura.

Por un momento sentimos la emoción catastrófica de Calvo y Vico, de Borrás y de Grasso, cuando se sentían o se sentían arrebatados por las más estruendosas hecatombes del alma, cuando el dolor rompe los corazones y desquicia los cerebros.

La labor de Ricardo Calvo en esa noche fue de lo más grande que se puede ver en el teatro. Bastaría por sí sola para colocarlo en primera fila entre los actores geniales.

Una gran parte del grandioso éxito le perteneció a Matilde Asquerino, que hizo con gran talento la esposa amantísima horriblemente sacrificada a las razones de Estado por delto de amar, desovertado en el público una inmensa simpatía y una compasión infantil.

Distinguieronse muy mucho Sara Esteban que hizo muy bien la princesa desdefiada, celosa y vengativa, y el señor Soriano Vlosca que interpretó admirablemente el viejo y débil Rey Alonso de Portugal.

El actor cómico señor Estévez sabe hacer con mucho desierito estos graciosos del antiguo teatro.

"Reinar después de morir" es de esas obras clásicas en las que se derrochó un tesoro tal de poesía, que con la de una de esas obras había para confeccionar doce obras de las que escriben los poetas de nuestros días y aun puede que sobra.

El éxito ha sido tan grande, que mucha gente desea otra representación de esa misma obra.

Entre el público se habla mucho de Ricardo Calvo hace verdaderas creaciones

del "Hamlet" y de "Cyrano de Bergerac", y se ha despertado un interés extraordinario por verle estas dos obras inmortales.

En el Teatro América también hubo estos días algo muy notable y de un éxito muy grande. Nos referimos a la tragedia "Wu Li-Chang". Es una obra de extraordinario interés y de fuerte emoción. La conocíamos por habérsela visto en la Habana a Ernesto Vilches, aunque no tenemos seguridad de que sea la misma traducción.

El protagonista es un mandarín chino, cuya hija, ha sido seducida por un señorito de la colonia inglesa de Cantón. Al enterarse el mandarín, de aquella su hija, secuestra al seductor, arripa al padre de éste y pretende completar su venganza deshonrando a la madre del seductor para cobrarse 'virtud por virtud'. No lo consigue y muere envencenado. Nos parece recordar que en la traducción que hace Vilches, muere degollándose en escena.

Hablaremos más extensamente de esta obra relacionándola con los sucesos sangrientos que actualmente se están desarrollando en China.

La Fábregas ha montado esta obra con una asombrosa propiedad artística y un lujo espléndido.

La interpretación es digna de alabanzas. El protagonista está a cargo del galán joven Sánchez Navarro y confesamos que es la primera vez que nos ha gustado de veras como actor. Caracteriza el personaje de un modo asombroso y lo interpreta de una manera emocionante por lo verídico.

Esperanza del Barrero no puede estar más deliciosa en su papel de chinita enamorada y triste que sabe que su padre la tiene que matar.

Doña Virginia y Andrés Chaves distinguense desde luego, como cumple a las primeras figuras de la compañía.

El señor O. Martínez hace en el segundo acto un capataz chino que es, sencillamente, un prodigio de realidad.

Se conoce que han estado con entusiasmo esta obra y toda la compañía está muy bien en ella.

Creemos que en nuestro capital no se ha de quedar nada sin ver más de una vez esta obra extraordinaria, que es única en su género. BERNARDO MERINO

Tiembla en Orotina

De Orotina nos informan que la crisis sísmica arrecia, y el vecindario está alarmado.

Acompañados por fuertes retumbos y luminarias, los terremotos de tierra se suceden continuamente, algunos de gran intensidad.

Algunos orotinenses han pensado hasta en abandonar el lugar.

Cariñoso saludo

Con procedencia al Mirante, Panamá, en donde reside con su esposo, se encuentra en esta ciudad la estimable señora doña Graciela Zúñiga de Miller, quien pasará una temporada al lado de su familia.

Al presentar nuestro cariñoso saludo de bienvenida a la señora de Miller, deseámosle muy grata permanencia entre nosotros.

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sánchez R.

Teléfono 533

Advertisement for CENAS restaurant, featuring a table with a white tablecloth and a vase of flowers. Text includes: 'Se abrirá mañana el Salón de la SEÑORA STANCARI', 'Se servirán exquisitas CENAS para los gustos más refinados', 'BUEN Trato BUEN Menú', 'Contigua al SALON ITALIANO'.

Advertisement for Cajas de Seguridad Marvin Safe Herrig Hell. Text includes: 'Para asegurar su dinero y documentos', 'Sea prevenido, ahorre al gastar su dinero adquiriendo SEGURIDAD, solidez y duración con una MARVIN CONTRA LADRONES - CONTRA INCENDIO - Ventas por abonos - Agente exclusivo: Romulo Artavia'.

Advertisement for María cigars. Text includes: 'PARA FUMADORES DE BUEN GUSTO', 'Cúidese de las imitaciones de marca. Difienda su bolsillo', 'LOS CUATRO GATOS Cantina - Repostería - Refresquería Teléfono No. 1016 - LA MAS SELECTA - BARLETA Nnos.'.

PRODUCTOS Bayer

PARA LA SALUD DEL HOGAR



Novacitrina

Tabletas antigotósas. Expulsan el ácido úrico, curan Gota y Reumas. PROLONGAN LA VIDA.

Eldoformo

Tabletas antiarreicas Curan pronto diarreas de niños y adultos. SALVAD VUESTROS NIÑOS.

Isticina

Bombones y Tabetas Purgolaxante ideal para estreñidos niños y adultos.

Cresival

Cura bronquitis con rapidez. PARA ENFERMOS DEL PECHO

Una fama de 50 años garantiza la insuperable eficacia de

LOS PRODUCTOS BAYER

Imp. GERMINAL

Calzado elegante, fino y de exquisito gusto, con sigue donde

-JOSE RAMON SIBAJA-

25 varas al Norte de la Botica Oriental

Económicos

sin dejar de ser elegante

El calzado más fuerte y elegante

R. AQUILES SANCHES

50 vrs. al Sur del Teatro Moderno.

Precios económicos

¡GRATIS!

Recorte y mande este cupón

Sres. J. P. Arango & Co.

Apartado 916.-San José.

Remito adjunto \$2.00 y 25 cts. para el porte, para que me despache un paquete de 7 hojas GEMs y una navaja de seguridad GEMs, GRATIS.

Nombre

Dirección



# Noticias de Centro América

Tegucigalpa, 10.—El Director General de Sanidad está publicando indicaciones profilácticas contra la fiebre tifoidea. La policía está persiguiendo a rateros que de una manera alarmante está propagándose en esta capital. Don Alejandro Castro está algo mal de salud en esta capital.

San Miguel, 11.—En escuela enlutada recibida hoy de Managua informamos la muerte del Dr. Leonardo Argüello invitándonos para funerales en Managua. Extrañamos intempestiva noticia no háyase dado por telégrafo. Veriase con agrado hicierase vía automovilística entre esta ciudad y Uluzapa.

San Salvador.—Anoche en el Teatro Principal dió su primer concierto sinfónico el eminente compositor Luis Delgadillo. Gran éxito alcanzó dicha audición.

General Higinio Barahona es nuestro comandante del Departamento de Charlatenango.

Hoy debutará la compañía Frégoil Vargas. Se ha ordenado reanudar el encuzamiento del río Acchuatue en el tramo de Barrios a Candelaria y San Jacinto. Trabajos de doble vía de ésta a Santa Tecla ya avanzados, duplican los trabajadores. Cuatrocientos abacos y cien mapas de Centroamérica, han llegado de Alemania. Pronto serán distribuidos en escuelas de la República.

Santa Rosa de Copán, 9.—La prensa debiera combatir la antigua costumbre de publicar relatos de crímenes y robos y exhibir películas de cine inmorales. Todo ello constituye diccionario vivo para los inclinados al crimen. Tegucigalpa.—Próximamente habrá un concurso de balompie en el Campo de la Isla. La Municipalidad dará un premio al club que triunfe.

San Pedro de Sula, 8.—Anteayer en el kilómetro 18, el individuo Miguel Chavarria dió muerte con lujo de crueldad a los hermanos José y Pedro Castro. La criminalidad avanza por esos lugares como una ola devastadora sin que las autoridades puedan contenerla con el rigor debido. Preguntado Chavarria por qué dió muerte a balazos a los Castro, contestó fríamente que para darle gusto al dedo.

## PIDA Cápsulas MONCHA

Previenen y curan el Trancaso

15

años de prueba demuestran que es lo mejor que hoy se ofrece al público.

### EL MEDICO

tendrá con nuestras cápsulas algo seguro y bueno que puede recetar con confianza a sus clientes

ASTORGA H<sup>no</sup>.

## Quiere hacer un inspección ocular

Don Tomás Soley quiere convencerse por sí mismo de las irregularidades que se han estado contra la administración de la Aduana de Limón, por el Inspector Judicial, que está actuando há para el esclarecimiento de ciertos hechos. En consecuencia, el señor Secretario de Hacienda hará viaje a Limón en uso de estos

**Teatro Variedades**  
Martes 13 de Octubre de 1925  
A las 7 p. m.  
**Niniche**  
A las 8.30.—FINAL de la Serie francesa  
**Los dos Piletes**  
Capítulos 7 y 8

**Teatro América**  
Martes 13 de Octubre de 1925  
Compañía Mexicana de Dramas y Comedias  
VIRGINIA FABREGAS  
A las 8.30 p. m.—ESTRENO  
de la Alta Comedia de Eduardo Boudet  
**El Hombre Encadenado**  
Obra Trascendental

**El Ba-Ta-Clan**  
sigue actuando con éxito

En los teatros Moderno y Adela, alternando, con gran aceptación de los públicos, continúa actuando el brillante trío mexicano Ba-Ta-Clan. Ejecutando magníficos y originales bailes, la pareja Montellano-Guzmán ha cosechado estruendosos aplausos, gustando especialmente Yaka-Hula—bailado con originalidad perfecta por la sugestiva Estela,—y el Baile Cinematográfico en que aparecen fielmente los bailes típicos de las razas azteca y americana, de los Pieleros Rojas, en cuya época éstos querían hacer suyas a las mexicanas a viva fuerza y ellas preferían deshacerse de ellos mediante los brebajes. El barítono Corao, que posee una voz potente y armoniosa, en sus cantos ha obtenido ruidoso éxito. El señor Representante Capitán, que tan bien conoce su negocio, hace derroche de gusto al elaborar los programas.

Los precios han sido rebajados a la mitad.

## La llegada del Jefe de acción a Atenas

Ya había terminado con la crónica sobre la llegada del Lcdo. don Carlos María Jiménez a este lugar, pero por un acto de compañerismo nos vimos en la necesidad de evitar su publicación. En ella no se hería a nadie, no había un solo insulto, se decía nada más que lo que vimos, pero hemos de ser consecuentes y tuvimos que encarpetarla.

Ahora lo único que no se puede dejar pasar es la falta a la verdad con que viene Abel Fernández, como corresponsal, anunciando en las columnas de «La Tribuna» del domingo, desde Palmares, que en Río Grande fueron recibidos por cuarenta jinetes. ¿Dónde se quedaron esos jinetes, señor Corresponsal? Porque a Atenas entraron nada más que diecisiete. Después dice: Lo

mejor de Atenas lo colmó de atenciones. Señor Corresponsal, ¿cuáles fueron esas atenciones? Lo que nos sorprendió fué verlos dar dos o tres vueltas solitos por la plaza, como unos turistas perdidos y marcharse en seguida a Palmares. La prueba tan cierta es que ni siquiera pudieran levantar tribuna.

Si así son las noticias que ese Corresponsal informa, debe ir de nuevo a la escuela para aprender a sumar y para que le enseñen a no mentir.

Corresponsal

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de «La Prensa»

# No es probable el fin de la guerra

Gibraltar.—La toma de Morro Viejo, Malmusi y la posición intermedia ha dado al Directorio ocasión de celebrar el triunfo. Indiscutiblemente según la opinión de técnicos autorizados, aun de los contrarios al Directorio, se trata de un considerable progreso en el proyectado viaje en dirección a Axdir. No obstante la satisfacción de los primeros momentos se ha atenuado cuando se supo que había mos tendido dos mil bajas.

Se asegura que en la noche los rifados contra atacaron por hareas llamadas amigas que se volvieron contra los españoles, pero fueron rechazados. Se sabe que el gran número de pérdidas costaban a los españoles en la toma de Malmusi, fue ocasionado porque el enemigo se encontraba perfectamente oculto en la maleza y disparaba los cañones a bote metralla.

Créese que no obstante la resistencia tenaz de los benjurráguales los españoles conseguirán llegar a Axdir dentro de pocos días; pero esta sólo será una victoria aparente si no coincide con que la ofensiva logre destruir hasta alquilarlo a Abd-el Krim. Abd-el Krim puede retirarse con efectivos casi intactos y en ese caso tratará de reunir nuevos contingentes con que reanudar la campaña en un momento oportuno. Esa es la estrategia del actual esfuerzo. A pesar de la saque de ramada y del dinero gastado hay muy pocas probabilidades de que esta campaña logre el fin de la guerra.

Témese una nueva campaña de invierno que no se reducirá sólo a un sector sino se extenderá a todos los frentes. Este temor se ha confirmado por la actitud de los Yebilas quienes después de la derrota de Kudla Tejar parecían desmorallizados; pero apenas transcurrido una semana vuelven a reorganizarse en número mayor con el mismo objetivo Ben Karrick, es decir, para hostilizar a Tetuán.

El hermano de Abd el Krim continúa en Xauen, excitando a los yebilas. Todas las noches se oye desde Tetuán el cañón mofo. El fuego es sostenido detrás del macizo de Gordes en Drral.

En Fondack siguen los moros manobrando a lo largo de la carretera de Tánger y se repiten las agresiones que revelan el propósito de Abd el Krim de llevar la guerra hasta las puertas mismas de la zona internacional, esperando provocar un conflicto.

**Almorranas (Hemorroides)**  
requieren un tratamiento cuidadoso. El **UNGUENTO PAZO** es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón y externas. Una o dos cañitas bastan. La firma de **W. GROVE** se halla en cada cañita.

**Maderas de Pinotea**  
Del 1.º de Setiembre próximo en adelante  
SE TRASLADARA EL DEPOSITO  
situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mozaicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.  
Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

**DEPOSITO DE MADERAS**  
Vende más Barato  
**MORA y MONGE**  
Sección de Construcciones — Arquitectura Moderna y Elegante  
Especialidad en puertas y ventanas.—Ap. 638

**LIQUIDACION DE MERCERIA**

GANCHOS DE CABEZA, surtido completo, a 20 y 35 la cajita.	Elastico de todos anchos, muy baratos.
FAJA INTERIOR, francesa, a 60 cts. la vara.	Hilos de surcil, franceses de 25, 50, 60 cts y \$ 1.00
Broches de presión a 10 cts. docena y a 75 cts. la gruesa.	Seda ARCO IRIS francesa.
Botones de concha finos a 30 y 50 cts. la docena.	Hilo N.º 100 a 60 cts. la carrucha.
Agujas francesas a 25 y 50 cts. el paquete de 25 agujas.	Hilo «D. M. C.» en colores, a 25 la carrucha.
Arabia blanca a \$ 1.00 docena.	Encajes y cintas muy baratos.
Agujas para crochet a \$ 2.00 la docena.	Guirnalda «Rococo» a \$ 2.00 la vara.
Alfileres negros y blancos a \$ 1.50 la caja.	Hiladillas francesas de seda y algodón.

TODO RECIENTE LLEGADO A  
**“La Tiendita”**  
FRENTE AL GRAN HOTEL FRANCÉS

Esfuerzos de Industriales  
La Fábrica de Cigarrillos “TICOS” del esforzado industrial TARIN, ha dispuesto dar un premio por cada 100 anillos que de sus cigarrillos se le presenten, de un colón, o en su defecto, de 1 décimo de lotería.

Hay en bodega un stock de tabacos de las mejores vegas del país.  
— GANESE EL PREMIO —  
Nuestros tabacos son los más puros

Fume siempre los sabrosos “TICOS”

**un brazo.**

El ancla es un brazo potente que sujeta al barco. Es firmeza y seguridad. Es lo opuesto a la inquietud y a la incertidumbre de las olas. Cuando ella está clavada, todo azar cesa.

La CRUZ BAYER es como un ancla. Es certeza y protección. Es lo contrario al peligroso vaivén de las novedades sin mérito y las imitaciones sospechosas. Donde ella está estampada no hay azar ni aventura.

Por eso los productos que ampara merecen, en el mundo entero, la más absoluta confianza. Los que mayor beneficio han prestado a la humanidad son:

**BAYASPIRINA**  
(Tabletas Bayer de Aspirina)  
Prescrita por los médicos desde hace largos años.

**CAFIASPIRINA**  
(Premiada con Medalla de Oro)  
El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa, y

**FENASPIRINA**  
El remedio moderno para los resfriados, la gripe, la influenza, etc., cuya característica es la de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.

**BAYER**

PRECIO: Sobrecito: 15 cts. — Sobre: 25 cts. — Tubo: \$2.50